
立法會二題：區議員的薪津安排 
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  以下為今日（十一月十四日）立法會會議上葉劉淑儀議員的提問

和民政事務局局長曾德成的答覆： 

 

問題： 

 

  行政長官於十月十七日在本會會議上提出下述施政方向，「地區

問題，地區解決，地區機遇，地區掌握」及「逐步減輕政府在地區事

務上事事包攬的角色」。另一方面，有區議員向本人反映，現時市民

對區議員的要求日益提高，區內事務無論大小均會向他們求助，他們

因此需要日以繼夜地服務市民。他們認為，區議員每月２２,０９０

元的酬金根本不能反映區議員在地區行政方面肩負的重要角色，亦難

以吸引人才當全職區議員；另外，每年只得２９２,４２８元（即每

月２４,３６９元）的營運開支津貼，令區議員難以聘請足夠和較高

質素的人才擔任助理，因而影響服務市民的質素。就此，政府可否告

知本會： 

 

（一）鑑於政府上次對區議會的角色、職能及組成的檢討已是二○○

六年，以及行政長官提出上述施政方向，當局有否計劃重新檢視一直

把區議員工作的性質視為服務社會的立場，全面檢討區議員的工作性

質及待遇，以反映區議員在地區行政方面的角色，以及作為民意代表

的地位；若有，該項檢討將於何時進行； 

 

（二）有否評估，區議會除了服務市民外，作為培養政治人才的平台

的重要性；當局會否提高區議員的酬金，令更多有志服務社會的人才

當全職區議員；及 

 

（三）有否評估，區議員的助理對區議員履行職務的重要性；當局會

否提高區議員用於聘請助理的營運開支津貼，讓他們建立更具質素的

團隊服務市民？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  多謝葉劉淑儀議員的提問。 

 



  區議會是政府施政和推行地區行政的重要伙伴。政府一向十分重

視區議會在這方面的重要角色。 

 

  我們定期檢討區議員的酬津安排，以確保安排適切和與時並進。

雖然區議員的酬津由公帑支付，但區議員與政府之間並無僱傭關係。

區議員的酬津水平，要視乎社會接受程度。在檢討酬津安排時，我們

會就建議的方案諮詢區議員、區議會議員薪津獨立委員會，以及立法

會民政事務委員會。在完成諮詢後，我們會就改善酬津安排的建議向

立法會財務委員會尋求批准。 

 

  為區議員提供酬津的目的，是為了吸引來自不同界別和階層的人

士出任區議員為市民服務。依照以往的慣例，任何建議如果對區議員

的酬津安排帶來重大改變，都應該在下一屆任期開始才會實施。 

 

  最近兩次的區議員酬津安排檢討的建議已於二○○七年至二○

一二年實施。 

 

  就葉劉淑儀議員問題的各部分，現回覆如下： 

 

（一）政府上一次就區議會職能及組成的檢討於二○○六年進行。相

關建議已於二○○八年全面落實，包括讓區議會參與管理部分地區設

施和透過給予區議會新的資源進行社區參與活動及推行地區小型工

程等。  

 

  過去幾年，區議會的角色越趨重要，社會對區議員的工作亦有更

高的期望。 

 

  我們認同應該進一步加強地區行政。我們的目標是凝聚社區，發

揮地區力量，讓地區問題在地區解決、地區機遇由地區掌握。我們亦

會加強對區議會的支援，更好服務地區民眾。 

 

  在這個大方向下，我們現正考慮一系列政策措施，以加強地區行

政。我們的目標是於明年初訂定有關措施。 

 

（二）我們絕對認同出任區議員的主要目的是服務社會，區議會亦是

培養政治人才的重要平台。我們相信有志擔任區議員的人士是希望能

夠協助居民解決問題、對社會作出貢獻。這是吸引有質素、有熱誠的

人士肩負區議員重任的原因。 



 

  至於區議員的酬金，除了按照甲類消費物價指數作年度調整外，

我們已於二○○八年一月，把區議員的酬金調高１０％。目前，區議

員的酬金為每月２２,０９０元。我們將按照既定的原則，繼續定期

檢討區議員的酬金。 

 

（三）至於區議員的營運開支，除了按照甲類消費物價指數作年度調

整外，我們已分別於二○○七年一月及二○一一年一月，將營運開支

償還款額分別上調１０％及１５％。目前，區議員的營運開支償還款

額為每年２９２,０００多元（即平均每月為２４,０００多元）。現

時的營運開支償還款額，涵蓋不同的支出項目，可讓區議員按其本人

和辦事處的需要靈活運用。當中包括可用以支付辦公地方的租金和其

他開支、助理的薪金、審計費用、印刷費、宣傳品開支和通訊費用等。

區議員亦可根據自己的需要，考慮適當地增加聘用職員開支方面的比

例。 

 

  政府會繼續聽取區議員的意見，根據實際情況考慮調整議員的營

運開支償還款額上限。 

 

  多謝主席。 

完 

 

２０１２年１１月１４日（星期三） 

香港時間１５時２４分 

 


